# TRANSCRIPCION



CONFERENCIA:
SR. ELIAS ANTONIO SACA
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA
"EL SALVADOR UNA VISIÓN DE FUTURO:
LA APERTURA COMERCIAL COMO INSTRUMENTO DE DESARROLLO"
06 DE JULIO DE 2007

### SEÑORAS Y SEÑORES:

ES PARA MÍ UN HONOR PODER IMPARTIR ESTA CONFERENCIA SOBRE EL TEMA "EL SALVADOR UNA VISIÓN DE FUTURO: LA APERTURA COMERCIAL COMO INSTRUMENTO DE DESARROLLO", EN LA QUE RESUMIRÉ LA EXPERIENCIA DE EL SALVADOR EN EL TRÁNSITO DE UN PAÍS EN GUERRA CIVIL A SER UN PAÍS QUE VIVE EN DEMOCRACIA Y LIBERTAD CON CRECIMIENTO ECONÓMICO.

LUEGO DE HABER ALCANZADO LA PAZ HACE 15 AÑOS, SE EMPRENDIERON REFORMAS PROFUNDAS EN NUESTRA ECONOMÍA QUE SIGUIERON LAS RECOMENDACIONES ORIGINADAS EN ESTA COMISIÓN, Y QUE HAN CONTRIBUIDO A LAS GRANDES TRANSFORMACIONES ECONÓMICAS QUE SE HAN REALIZADO EN EL SALVADOR A LA FECHA.

ES POR ESO QUE UNO DE NUESTROS PRINCIPALES CENTROS DE PENSAMIENTO QUE ES LA FUNDACION SALVADOREÑA PARA EL DESARROLLO ECONOMICO Y SOCIAL (FUSADES), TRABAJÓ JUNTO A UN GRUPO DE ECONOMISTAS INTERNACIONALES A FINALES DE LOS 80 PARA RECOMENDAR UNA ESTRATEGIA QUE LE PERMITIERA ENCONTRAR A NUESTRO PAÍS UN CAMINO HACIA EL DESPEGUE ECONÓMICO, RECOMENDACIONES QUE HOY EN EL SIGLO 21 SON UNA REALIDAD.

ENTRE LAS RECOMENDACIONES SE ENCONTRABA REFORMAR LA INSTITUCIONALIDAD DE NUESTRO BANCO CENTRAL PARA QUE SE CONVIRTIERA EN UN ENTE AUTÓNOMO QUE SE ENCARGARA DE CONTROLAR LA INFLACIÓN. ERA NECESARIO QUE SE REPRIVATIZARA LA BANCA PARA QUE LOS CRITERIOS DE OTORGAMIENTO DE CRÉDITOS ESTUVIERAN RELACIONADOS A CRITERIOS TÉCNICOS Y DE RENTABILIDAD Y NO A AMIGUISMOS, CREAR UN SISTEMA DE PENSIONES QUE INCENTIVARA LA INVERSIÓN Y ABRIR NUESTRA ECONOMÍA AL MUNDO, DEJANDO ATRÁS LA ÉPOCA EN QUE EL GOBIERNO CONTROLABA LAS EXPORTACIONES DE CAFÉ, NUESTRO PRINCIPAL PRODUCTO AGRÍCOLA DE EXPORTACIÓN.

EN ESA ÉPOCA EL COMERCIO EXTERIOR DE EL SALVADOR ERA MUY BAJO Y NO SE CONTABAN CON LOS SOCIOS COMERCIALES QUE TENEMOS ACTUALMENTE, COMERCIÁBAMOS PRIMORDIALMENTE CON LOS PAÍSES VECINOS CENTROAMERICANOS. SU PRIMERA RECOMENDACIÓN FUE ABRIR NUESTRA ECONOMÍA. REDUCIENDO LOS



# <u>Transcripcion</u>



ARANCELES, PUES ESO SIGNIFICARÍA MÁS COMPETENCIA EN EL MERCADO LOCAL PROVENIENTE DEL EXTERIOR.

POR SUPUESTO QUE ESTA DECISIÓN NO FUE DEL AGRADO DEL SECTOR PRIVADO QUE SE SENTÍA ACOSTUMBRADO Y CÓMODO COMPITIENDO DENTRO DEL PAÍS, Y SE SENTÍA PROTEGIDO POR LA DIFERENCIA EN COSTOS PROVENIENTE DEL MAYOR PRECIO DE LOS PRODUCTOS DEL EXTERIOR A CAUSA DEL ARANCEL. Y EN EFECTO, QUITAR ESA PROTECCIÓN HIZO MÁS COMPETITIVO AL SECTOR PRIVADO, QUE HOY COMPITE NO SOLO CON LOS PRODUCTOS IMPORTADOS SINO QUE TAMBIÉN SE HA EXPANDIDO A OTROS PAÍSES DE CENTROAMÉRICA Y FUERA DE ELLA.

AHORA PODEMOS ENCONTRAR EMPRESAS SALVADOREÑAS OPERANDO EN PAÍSES CENTROAMERICANOS EN SECTORES COMO DISTRIBUCIÓN DE AUTOMÓVILES, HOTELERÍA, BIENES RAÍCES (CENTROS COMERCIALES), BANCA, TEXTILES, SERVICIOS DIGITALES, ALIMENTOS Y BEBIDAS, ETCÉTERA, LO QUE ES UNA MUESTRA DE LA COMPETITIVIDAD Y EMPUJE DE LAS EMPRESAS SALVADOREÑAS EN EL APROVECHAMIENTO DE LA APERTURA COMERCIAL.

ESTAS ACTIVIDADES DE EMPRESAS SALVADOREÑAS INVIRTIENDO EN OTROS PAÍSES DE CENTROAMÉRICA CORRESPONDEN AL CONCEPTO DE REGIONALISMO ABIERTO IMPULSADO POR CEPAL EN LOS AÑOS 90, EN EL QUE SE DA LA INTEGRACIÓN DE LOS PAÍSES LATINOAMERICANOS ENTRE SÍ. PARA EL CASO DE CENTROAMÉRICA PUEDE DECIRSE QUE EL RITMO AL QUE SE FORJAN ALIANZAS ENTRE EMPRESAS, O SE INVIERTEN EN OTROS PAÍSES SUPERA INCLUSIVE AL RITMO DE LA INTEGRACIÓN POLÍTICA.

TAMBIÉN COMO PARTE DEL REGIONALISMO ABIERTO SE LLEVA A CABO EL PROCESO DE COMPOSICIÓN DE LA UNIÓN ADUANERA ENTRE LOS PAÍSES DE GUATEMALA, HONDURAS, NICARAGUA, Y EL SALVADOR LA CUÁL ES NECESARIA PARA EL PRONTO INICIO DE LAS NEGOCIACIONES DE UN ACUERDO DE ASOCIACIÓN CON LA UNIÓN EUROPEA.

UNA PARTE IMPORTANTE DE ESA APERTURA ES LA INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA, QUE HA LLEGADO AL PAÍS ATRAÍDA POR LAS CONDICIONES ECONÓMICAS DE ESTABILIDAD Y CERTIDUMBRE DE NUESTRA ECONOMÍA. ESTAS SE LOGRARON A TRAVÉS DE LA ELIMINACIÓN DEL RIESGO DE DEVALUACIÓN, LUEGO QUE EN 2001, EL DÓLAR SE ADOPTÓ COMO MONEDA DE CURSO LEGAL. ES ASÍ COMO EN LA ACTUALIDAD SE PUEDEN ENCONTRAR EN EL SALVADOR A LAS PRINCIPALES EMPRESAS EN DIVERSOS SECTORES DE LA ECONOMÍA COMO TELECOMUNICACIONES, INDUSTRIA, INCLUYENDO LOS PRINCIPALES BANCOS DEL MUNDO QUE YA OPERAN EN NUESTRO PAÍS.

LA APERTURA COMERCIAL HA LLEVADO A EL SALVADOR A FIRMAR ACUERDOS DE LIBRE COMERCIO CON SIETE PAÍSES ENTRE LOS QUE SE INCLUYEN EL CAFTA-DR POR SUS SIGLAS EN INGLÉS: NEGOCIADO EN CONJUNTO POR CENTROAMÉRICA Y LA REPÚBLICA



# Transcripcion



DOMINICANA CON LOS ESTADOS UNIDOS; MÉXICO, CHILE, EL TLC CON LA REPÚBLICA DOMINICANA, PANAMÁ, COLOMBIA Y TAIWÁN, QUE HAN SIDO INSTRUMENTOS PARA INCREMENTAR NUESTRAS EXPORTACIONES.

EN EL CASO DEL TLC CON ESTADOS UNIDOS, SE HAN GENERADO OPORTUNIDADES COMERCIALES A TRAVÉS DE NUESTRA COMUNIDAD SALVADOREÑA RESIDENTE EN LAS PRINCIPALES CIUDADES DE DICHO PAÍS, QUE DEMANDAN PRODUCTOS NOSTÁLGICOS Y NO TRADICIONALES. ASÍ TAMBIÉN, MUY PRONTO INICIAREMOS LAS NEGOCIACIONES JUNTO CON CENTROAMÉRICA PARA UN ACUERDO DE ASOCIACIÓN CON LA UNIÓN EUROPEA QUE INCLUIRÁ LA PARTE COMERCIAL.

NUESTRA APERTURA AL EXTERIOR SE CONSOLIDARÁ, CON LA CONSTRUCCIÓN DE UN PUERTO EN LAS AGUAS PROFUNDAS DEL GOLFO DE FONSECA, UBICADO EN EL ORIENTE DEL PAÍS Y FRONTERIZO CON HONDURAS Y NICARAGUA QUE PERMITIRÁ ATRACAR A BARCOS DE GRAN CALADO, PRINCIPAL COMPONENTE DE LAS FLOTAS NAVIERAS HOY EN DÍA.

ESTE PUERTO EN EL PACIFICO CONVERTIRÁ A EL SALVADOR EN UNA PLATAFORMA ATRACTIVA PARA LA EXPORTACIÓN HACIA ESTADOS UNIDOS, APROVECHANDO NUESTRA POSICIÓN EN EL CENTRO DE LAS AMÉRICAS, GENERANDO MAYORES OPORTUNIDADES DE NEGOCIO PARA NUESTRO PAÍS.

YO SIEMPRE HE CREÍDO QUE EN UN MERCADO PEQUEÑO COMO EL NUESTRO, LA BASE EXPORTADORA DEBE CRECER, LOS GRANDES PAÍSES NO SOLO EXACTAMENTE PAÍSES CON TERRITORIOS ENORMES, SON PAÍSES CON PROACTIVIDAD, PAÍSES CON GOBIERNOS CLAROS Y EN DONDE EL GOBIERNO ACTÚA COMO UN ÁRBITRO, CUYO TRABAJO ES FACILITAR LAS CONDICIONES Y GENERAR CONFIANZA A LOS INVERSIONISTAS

ME COMPLACE ESPECIALMENTE OBSERVAR QUE A NIVEL DE PEQUEÑAS EMPRESAS SE ESTÁ GESTANDO UN CAMBIO IMPORTANTE, POR LO CUAL NUESTRO PAÍS EXPORTA PRODUCTOS QUE HACE ALGUNOS AÑOS NI SIQUIERA NOS PODRÍAMOS IMAGINAR QUE FUERAN FUENTE DE DIVISAS. ESTO SE DEBE A LA APERTURA COMERCIAL QUE PRIVILEGIA LA CREATIVIDAD Y COMPETITIVIDAD, SIN TOMAR EN CUENTA EL TAMAÑO DE LA EMPRESA.

ES IMPORTANTE MENCIONAR QUE EL SECTOR EXPORTADOR SALVADOREÑO HA CRECIDO GENERANDO DECENAS DE MILES DE EMPLEOS. JUNTOS ESTAMOS COMENZANDO A SUPERAR EL MAYOR RETO PARA EL SECTOR PRODUCTIVO, QUE CONSISTE EN ADAPTARSE A LA NUEVA ECONOMÍA, EN DONDE LA NECESIDAD DE REINVENTARNOS Y DE IDENTIFICAR LOS NUEVOS NICHOS ES TOTALMENTE PRIORITARIA.



# <u>Transcripcion</u>



QUIERO DECIRLES LO MARAVILLOSA QUE ES LA LIBERTAD. LA CREATIVIDAD DE LOS INDIVIDUOS SE PONE DE MANIFIESTO CUANDO HAY LIBERTAD, LA LIBERTAD LA GENERAN GOBIERNOS CLAROS, GOBIERNOS DEMOCRÁTICOS, PERO NO SOLAMENTE DEMOCRÁTICOS AL SER ELEGIDOS, SINO TAMBIÉN DEMOCRÁTICOS EN EL EJERCICIO DEL PODER.

DENTRO DE NUESTRA APERTURA SE ENCUENTRA LA CONVIVENCIA EN UN CONTEXTO GLOBALIZADO, EN EL QUE SE APROVECHEN LAS OPORTUNIDADES QUE OFRECEN LAS TECNOLOGIAS DE LA INFORMACION Y COMUNICACIÓN, UNO DE LOS FACTORES VITALES PARA EL DESARROLLO ECONOMICO, SOCIAL Y CULTURAL DE EL SALVADOR Y DE CUALQUIER PAIS.

TODOS ESTAMOS CONSCIENTES DE LA EXISTENCIA DE UNA GRAN BRECHA TECNOLOGICA QUE DIVIDE A LA HUMANIDAD ENTRE AQUELLOS QUE TIENEN ACCESO A LAS TECNOLOGIAS, Y POR LO TANTO A TODOS SUS BENEFICIOS Y LOS QUE NO.

POR ELLO EL SALVADOR, JUNTO CON EL RESTO DE PAÍSES DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE, HAN ASUMIDO EL DESAFÍO DE REDUCIR ESTA BRECHA A TRAVÉS DE LA IMPLEMENTACION DE PROYECTOS NACIONALES O INICIATIVAS DIGITALES, APROVECHANDO EL MOMENTO HISTÓRICO DE LA CELEBRACIÓN DE LA CUMBRE MUNDIAL SOBRE LA SOCIEDAD DE LA INFORMACIÓN.

NOS HONRA QUE EL SALVADOR SEÁ LA SEDE DE LA SEGUNDA CONFERENCIA REGIONAL SOBRE LA SOCIEDAD DE LA INFORMACIÓN A REALIZARSE EN EL MES DE NOVIEMBRE DE 2007, EN LA CUAL SE DARÁ SEGUIMIENTO AL PLAN DE ACCIÓN **ELAC2007**, EVENTO QUE ORGANIZAMOS CON EL APOYO TÉCNICO DEL PROGRAMA PARA LA SOCIEDAD DE LA INFORMACIÓN DE CEPAL LO CUAL AGRADECEMOS DE MANERA ESPECIAL.

QUEREMOS CONTINUAR LA APERTURA AL EXTERIOR, A TRAVÉS DE NUESTRAS RELACIONES CON LAS ECONOMÍAS QUE CONFORMAN EL FORO DE COOPERACIÓN ECONÓMICA ASIA – PACÍFICO (APEC POR SUS SIGLAS EN INGLÉS), Y QUE REPRESENTAN CERCA DEL 60 POR CIENTO DEL PIB MUNDIAL Y 45.8 POR CIENTO DEL COMERCIO DEL MUNDO. EN EL PROCESO DE ACERCAMIENTO A LOS PAÍSES DEL ASIA-PACÍFICO, LA CONSTITUCIÓN DEL FORO "INICIATIVA DE LA CUENCA DEL PACÍFICO LATINOAMERICANO"; CREA UN ESPACIO PARA PROMOVER EL DIALOGO POLÍTICO, ECONÓMICO Y DE COOPERACIÓN ENTRE LOS PAÍSES MIEMBROS; Y PARA DEFINIR ESTRATEGIAS QUE NOS PERMITAN GENERAR ESE ACERCAMIENTO, APROVECHANDO MEJOR LAS OPORTUNIDADES DERIVADAS DE NUESTRA POSICIÓN GEOGRÁFICA.

COMO GOBIERNO NOS CORRESPONDE CONVERTIR ESTA APERTURA COMERCIAL A TRAVÉS DE LOS TLC EN UNA HERRAMIENTA CLAVE DE SUPERACIÓN, DE COMBATE A LA POBREZA, DE GENERACIÓN DE EMPLEOS Y ATRACCIÓN DE INVERSIÓN PRIVADA NACIONAL E INTERNACIONAL. EN EL FUTURO, MEDIREMOS EL ÉXITO DEL TLC POR EL NIVEL DE DESARROLLO QUE LE HEREDE A NUESTRA GENTE.



# Transcripcion



POR EL MOMENTO, PODEMOS CELEBRAR QUE MUCHAS EMPRESAS GRANDES, PEQUEÑAS Y MEDIANAS, YA ESTÁN VENDIENDO SUS PRODUCTOS EN EL EXTERIOR QUIENES SE HAN REINVENTADO Y ADOPTADO UNA NUEVA ACTITUD GLOBALIZADA Y DE VISIÓN DE FUTURO.

LOS TLC NOS ESTÁN DEMOSTRANDO QUE EL TAMAÑO DE LAS EMPRESAS HA DEJADO DE SER RELEVANTE. LO QUE IMPORTA ES TENER IMAGINACIÓN, LO QUE IMPORTA EN LA LIBRE INICIATIVA, ES QUE TENGAMOS HERRAMIENTAS DE APOYO, Y EL CORAJE DE EMPRENDER Y ARRIESGARSE A APROVECHAR LAS OPORTUNIDADES.

GENERAR OPORTUNIDADES DE DESARROLLO, EMPLEO Y MEJORA DE LA CALIDAD DE VIDA DE LA POBLACIÓN ES LA PREOCUPACIÓN MÁS IMPORTANTE COMO GOBERNANTE, YA QUE NUESTRA PREMISA ES QUE LO SOCIAL NO ES COMPLEMENTO DE NADA, SINO LA BASE DE TODO, MOTIVO POR EL CUÁL GESTIONAMOS ANTE LA CORPORACIÓN RETO DEL MILENIO PROYECTOS DE DESARROLLO EN LA ZONA NORTE DEL PAÍS, SIENDO EL SALVADOR EL PRIMER PAÍS DE RENTA MEDIA BAJA QUE HA SIDO FAVORECIDO CON LA APROBACIÓN DE 461 MILLONES DE DÓLARES, PARA IMPULSAR UN PROYECTO DE DESARROLLO SOSTENIBLE DE LA ZONA NORTE DEL PAIS, QUE BENEFICIARÁ A MÁS DE 850 MIL PERSONAS CON DESARROLLO HUMANO, DESARROLLO PRODUCTIVO Y CONECTIVIDAD VIAL ENORME BENEFICIO NACIONAL.

NUESTRO PAÍS HA SIDO RECONOCIDO POR HABER CUMPLIDO UNA SERIE DE MEDIDAS ORIENTADAS AL FORTALECIMIENTO DE LA INSTITUCIONALIDAD DEMOCRÁTICA, POR CUMPLIR CON LAS LIBERTADES ECONÓMICAS Y LA INVERSIÓN SOCIAL.

EL SALVADOR PRESENTÓ UN PROGRAMA DE PAÍS, QUE FUE DISEÑADO MEDIANTE UN PROCESO CONSULTIVO NACIONAL, QUE INCLUYE LA PARTICIPACIÓN DE LA CIUDADANÍA, Y QUE CONSTITUYE UNA ESTRATEGIA INTEGRADA E INTEGRAL QUE BENEFICIARÁ DIRECTAMENTE A LOS HABITANTES DE 94 MUNICIPIOS DE LA ZONA NORTE, DOS MÁS, DE LO REFLEJADO EN LA PROPUESTA ORIGINAL.

CREEMOS FIRMEMENTE QUE LOS PAÍSES DE RENTA MEDIA NO DEBEMOS SER EXCLUIDOS DE LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL Y DE LA ASISTENCIA TÉCNICA Y FINANCIERA, BILATERAL Y MULTILATERAL, EN PARTICULAR AQUELLOS QUE HAN MANTENIDO UN BUEN Y RESPONSABLE MANEJO DE LOS RECURSOS PROVENIENTES DE LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL Y DE SUS FINANZAS PÚBLICAS. NO OBSTANTE LOS PROGRESOS ALCANZADOS PARA MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA DE NUESTROS PUEBLOS, AUN SUBSISTEN NÚCLEOS POBLACIONALES QUE PADECEN DE POBREZA EXTREMA Y QUE REQUIEREN DE LA COOPERACIÓN Y LA ASISTENCIA INTERNACIONAL, COMO COMPLEMENTO A LOS ESFUERZOS QUE REALIZAMOS PARA CONTINUAR DANDO CUMPLIMIENTO A ESTOS OBJETIVOS.



# Transcripcion



LOS PAÍSES DE RENTA MEDIA CONTINUAMOS ENFRENTANDO DESAFÍOS EN EL PROCESO DE DESARROLLO, POR LO QUE NOS PERMITIMOS HACER UN CONTUNDENTE LLAMADO PARA QUE LOS PAÍSES DESARROLLADOS Y LOS PAÍSES DE RENTA MEDIA Y LOS ORGANISMOS FINANCIEROS MULTILATERALES, SE CONSTITUYAN EN VERDADEROS SOCIOS, Y ALIADOS ESTRATÉGICOS PARA SUPERAR NUESTROS PROBLEMAS, Y COADYUVAR CON ELLO A IMPULSAR LA AGENDA DEL DESARROLLO Y EL PROGRESO DE NUESTROS PUEBLOS.

EN ESTE SENTIDO, ME COMPLACE ANUNCIAR QUE EL SALVADOR HA PROGRAMANDO CELEBRAR EN OCTUBRE PRÓXIMO, UN FORO DE PAÍSES DE RENTA MEDIA, EN EL CUAL ESPERAMOS UNIFICAR CRITERIOS Y POSICIONES SOBRE ESTE TEMA, ADEMÁS DE CONSIDERAR EL FORTALECIMIENTO DE LA COOPERACIÓN Y ASISTENCIA TÉCNICA, CIENTÍFICA Y FINANCIERA ENTRE LOS PAÍSES PARTICIPANTES, EN VIRTUD DE LO CUAL HACEMOS UNA ATENTA INVITACIÓN A LOS PAÍSES DE RENTA MEDIA, ASÍ COMO A LOS PAÍSES DONANTES Y ORGANISMOS VINCULADOS AL DESARROLLO, A QUE NOS ACOMPAÑEN EN ESTE ENCUENTRO, QUE CON SU PARTICIPACIÓN Y APORTES VAN A ENRIQUECER EL ANÁLISIS EN BENEFICIO DE LOS PAÍSES DE RENTA MEDIA BAJA, QUE MUCHAS VECES ESTAMOS EXCLUIDOS DE LOS FONDOS DEL DESARROLLO.

COMO GOBIERNO, SEGUIMOS COMPROMETIDOS A PROCURAR QUE MUCHAS MÁS EMPRESAS, ADQUIERAN LOS CONOCIMIENTOS, APOYOS Y CAPACIDADES PARA ENTRAR AL MUNDO EXPORTADOR, A LAS GRANDES LIGAS DEL COMERCIO. ESE ES EL ÉNFASIS DE NUESTRO COMPROMISO EN CONSONANCIA CON LA RECOMENDACIÓN DE ABRIR NUESTRA ECONOMÍA COMO FUENTE DE PROGRESO.

**MUCHISIMAS GRACIAS** 

